

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

VIERNES 18 DE DICIEMBRE DE 2015 | Año XL | Número 14.046 | EDICIÓN NACIONAL | Precio: 1,40 euros

Feroz duelo por el voto en los grandes reductos de izquierdas

El final de la campaña agudiza el enfrentamiento entre PSOE y Podemos en los graneros de Andalucía y Cataluña. IU tampoco renuncia a la pelea

F. MANETTO / J. MARCOS / M. NOGUER

Sevilla / Málaga / Barcelona

Ante la gran indecisión y volatilidad que reflejan las encuestas, los partidos de izquierdas se han lanzado en la recta final de la campaña a un duro cuerpo a cuerpo en los que han sido graneros del voto progresista. El líder del PSOE defendió ayer sus propuestas en Andalucía, la comunidad en la que los socialistas han ganado 34 de las 38 elecciones efectuadas en

Las 21 provincias olvidadas por los candidatos P26

Provincias visitadas por los cuatro
Provincias que no visitó ninguno



La Moncloa niega fallos en la seguridad de Rajoy y no hará cambios P21

REPORTAJES

Guía para los (muchos) votantes indecisos P24

Lo nuevo también surge en el medio rural P27

democracia. Allí, Pedro Sánchez acusó a Podemos de haber dividido a la izquierda. Pablo Iglesias pidió en Sevilla tomar el relevo en el liderazgo de ese sector político. Pero a su formación le disputa también votos IU, cuyo candidato, Alberto Garzón, visitó ayer Málaga, donde vivió. En Cataluña, los partidos progresistas buscan recuperar la hegemonía de nuevo, con el trasfondo de la división que sufren frente al independentismo.



LOS CANDIDATOS MANTIENEN SUS ACTIVIDADES EN LA CALLE TRAS LA AGRESIÓN A RAJOY. El puñetazo a Mariano Rajoy en un acto electoral no ha cambiado los planes de los candidatos. Ayer, Pedro Sánchez paseó por la madrileña calle de Hortaleza. / ULY MARTÍN PÁGINA 22

Cuba consuma su apertura y reanuda los vuelos con Estados Unidos

Obama pide al Congreso que permita viajar a la isla a los norteamericanos

SILVIA AYUSO, Washington En un paso más hacia la total normalización de relaciones, Cuba y Estados Unidos anunciaron ayer la reanudación de vuelos comerciales entre ambos países. Las aerolíneas norteamericanas buscan así abrirse paso en el mercado turístico de la isla, aprovechando el restablecimiento de lazos diplomáticos anunciado hace un año. Queda un escollo, al que el presidente estadounidense se refirió ayer como "el legado de una política fracasada": la prohibición general a los ciudadanos de EE UU de efectuar viajes privados a la isla, por placer o negocios. Barack Obama instó ayer al Congreso, controlado por los republicanos, a que anule esa medida aprobada hace décadas.

Putin elogia "el liderazgo y el talento" de Donald Trump

PILAR BONET, **Moscú** "Es el líder absoluto de la carrera presidencial". El presidente ruso, Vladímir Putin, no escatimó ayer elogios para Donald Trump, el candidato que lidera las encuestas de las primarias en el Partido Republicano estadounidense. Tras la conferencia de prensa de balance del año, Putin afirmó que Trump es una persona "brillante y con talento". Se ofreció a colaborar con él como con "cualquier presidente por el que vote el pueblo norteamericano". PAGINA 9



La justicia comienza a reconocer derechos básicos a determinados simios

Algunos animales también son personas

GUILLERMO ALTARES, **Madrid**La justicia americana está siendo pionera a la hora de reconocer una serie de derechos básicos a grandes simios. El caso más relevante y reciente es el de una juez argentina que ha reconocida a una orangutana, de nombre *Sandra*, la cualidad de "persona no humana" para protegerla de un trato cruel. A la justicia de

Nueva York ha llegado también el caso de *Tommy*, un chimpancé para el que sus abogados pedían el *habeas corpus*, el derecho del detenido a comparecer ante un juez para que resuelva si su arresto fue legal. De ese modo, ciertos animales comienzan a ser no solo objetos, sino también sujetos de un cierto derecho en los sistemas jurídicos.

PÁGINA 39

